

## *Vorwort*

Die Beiträge dieses Bandes beruhen auf Vorträgen, die an der Frühjahrstagung des Konstanzer Arbeitskreises für mittelalterliche Geschichte vom 3. bis 6. April 2001 auf der Insel Reichenau gehalten worden sind. Zusätzlich aufgenommen wurde der Beitrag von Thomas Riis.

Unser herzlicher Dank gilt den Mitarbeitern und Mitarbeiterinnen des Berner Historischen Instituts, Frau lic. phil. Kathrin Jost und Frau cand. phil. Marie-Claude Pfaffen, für die umsichtige redaktionelle Mitarbeit und das Erstellen des Registers sowie Herrn PD Dr. Christian Hesse und Frau lic. phil. Nicole Nyffenegger für die Hilfestellung. Ebenso danken wir dem Schweizerischen Nationalfonds, durch dessen Unterstützung der Band gedruckt werden konnte.

*Die Herausgeber*